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[ТРУДОВАЯ ВАХТА: КАЖДЫЙ ДЕНЬ, КАЖДЫЙ ЧАС НА СЧЕТУ]
Воздуш ный гигант на томской земле

20 января на одном яз 
участков нефтепровода
Александровское — Анже
ро-Судженск царило необыч
ное оживление. Из Омска 
была получена радиограмма 
о том, что самый большой в

мире самолет «Антей» вы
летел н держит курс на 
временную площадку неф- 
тепроводчнков. К его встре
че подготовились тщатель
но. И вот могучая машина 
заходит на посадку. Коман

дир корабля Герой Совет
ского Союза, летчнк-ис- 
пытатель Ю . В . Курлпн 
и экипаж самолета при
землились по всем прави
лам пилотского искус
ства. Через некоторое

время из необъятного чре
ва самолета по специ
альному трапу начали вы
езжать различные самоход
ные машины, в которых ну
ждаются нефтепроводчнкп.

Вчера «Антей» сарм 
прилетел в ' Прохоркнно. 
Теперь он будет совершать 
регулярные рейсы.

С. ВЫГОН, 
наш спец, корр.

Пролетарци всех стран, соединяйтесь!
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В ЦЕНТРАЛЬНОМ  
КОМИТЕТЕ КПСС
О ШИРОКОМ РАСПРОСТРАНЕНИИ ОПЫТА РАБОТЫ 
П Е Р Е Д О В Ы Х  Б У Р О В Ы Х  Б Р И Г А Д  
В Н Е Ф Т Я Н О Й  П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О С Т И  
Н Г Е О Л О Г О Р А З В Е Д О Ч Н Ы Х  О Р Г А Н И З А Ц И Я Х

Центральный Комитет КПСС рассмотрел вопрос о ши- 
роком распространении опыта работы передовых буро
вых орнгад в нефтяной промышленности if геологоразве
дочных организациях. В принятом постановлении отме
чается, что многие коллективы буровых бригад нефтяной 
промышленности и геологоразведочных организаций, раз- 

социалистическое соревнование в ознаменование 
100-летия со дня рождения В. И. Ленина и за досрочное - 
выполнение заданий пятилетнего плана, добились заме
чательных трудовых успехов.

Передовые бригады Тюменской области, возглавляе
мые тт. Шакшиным, Петровым и Ягофаровым, при буре
нии скважин глубиной 1.600— 1.800 метров, в суровых 
природно-климатических условиях, довели прохрдку на 
каждую бригаду до 58— ,60 тысяч метров в год,1 что яв
ляется выдающимся успехом в бурении и в 1,5—2 раза 
превышает достигнутый в нефтяных районах Западной 
Сибири уровень производительности труда. Высоких по
казателей достигли также в этой области бригады тт. Ага
фонова, Левина, Сергеева и Ливанова при бурении сква
жин глубиной 2.300— 2.500 метров, их результат — 
45— 50 тысяч метров на бригаду в год. Этих успехов пе
редовые буровики Тюменской области добились за счет 
умелого применения форсированных режимов бурения 
внедрения гидромониторных долот, эффективного ис
пользования бурового оборудования, высокой квалифика
ции рабочих и инженерно-технических работников, посто
янства состава буровых бригад и мобилизации других 
внутренних резервов производства.

В крупнейшем нефтяном районе — Татарской АССР 
высокой производительности, труда достигли бригады 

. тт. Нурутдинова, Хазиева, Шинкина, Галеева и Ахмет
зянова, которые бурят по 25—35 тысяч метров скважин 
в год при средней проходке для этого района около 21 
тысячи метров.

Хороших результатов добились буровые бригады 
тт. Крамарова и Казеннова в Чечено-Ингушской АССР, 
тт. Соседова и 'Мочальннкова в Куйбышевской области, > 
тов. Музыры в Ставропольском крае, тов. Коваленко в 
Полтавской области, работающие в сложных геологиче- ' 
скнх условиях при бурении скважин глубиной 3 —.5 ты
сяч метров.

Значительные успехи имеют также буровые бригады, 
руководимые тов. .Шиховым в Пермской области, тт. Ах- 
метгареевьш и Новиковым в Башкирской АССР, тт. Фе- 
дищевьгм и Сухановым в Гурьевской области, тт. Азизо
вым и Магомедовым в Дагестанской АССР и многие 
Другое.

Технико-экономические показатели лучших буровых 
бригад намного превышают среднеотраслевые. Все они 
Значительно перевыполняют плановые скорости бурения 
скважин, обеспечивают экономию денежных и материаль
ных ресурсов.

В постановлении подчеркивается, что решение о со
зыве XXIV съезда КПСС вызвало новый трудовой подъем 
среди коллективов буровых бригад, многие из которых 
приняли на себя повышенные социалистические обяза
тельства по достойной встрече съезда партии.

ЦК КПСС отметил, что широкое распространение опы
та передовых коллективов позволит привести в действие , 
имеющиеся в буровых предприятиях нефтяной промыш
ленности и геологических организациях большие внутрен
ние резервы производства, обеспечит рост производи
тельности труда и снижение стоимости буровых работ. 
Эго явится важной основой для успешного выполнения 
заданий по добыче нефти и газа в новой пятилетке.

Центральный Комитет КПСС одобрил положительный 
опыт работы передовых буровых бригад, добившихся 
высоких показателей при проходке нефтяных и газовых 
скважин, .и обязал Министерство нефтяной промышлен
ности, Министерство геологии СССР, ЦК профсоюза ра
бочих нефтяной я  химической промышленности й ЦК 
профсоюза рабочих геологоразведочных работ усилить 
работу по изучению опыта передовых буровых бригад, 
разработать и осуществить конкретные меры по широко
му внедрению их достижений на всех буровых, предприя
тиях'страны; добиться снижения стоимости буровых ра
бот и ррста скоростей проходки во всех нефтегазовых 
районах и по отраслям в целом.

ЦК компартий союзных-республик, краевым, област
ным, городским и районным комитетам партии нефтяных 
и газовых районов, партийным организациям предприя
тий нефтяной промышленности и геологоразведочных 
организаций предложено своевременно поддерживать по
тен и инициативу ■ передовых бригад, повсеместно орга
низовывать работу по распространению их опыта, оказы- 
вать всемерное содействие техническому прогрессу в 
бурении и в повышении эффективности буровых работ, 
возглавить развернувшееся социалистическое соревнова
ние среди коллективов буровых, бригад по достойной 
встрече XXIV съезда КПСС.

ПЕРВЫЙ МИЛЛИАРД БРАТСКА
БРАТСК,-26 января. (Корр. ТАСС). Сегодня Братская 

ГЭС имени 50-летия Великого Октября завершила выра- . 
ботку первого в новом году миллиарда киловатт-часов' 
электроэнергии. -

Стремясь достойно встретить XXIV съезд КПСС, энер
гетики Братска приняли социалистические обязательства 
на первый квартал 1971 года. Решено повысить коэффи
циент полезного действия гидроэлектростанции на один • 
процент по сравнению с достигнутым в первом квартале 
минувшего года. Поставлена также задача снизить себе- , 
стоимость электроэнергии и сократить ее расходы на соб
ственные нужды. • ‘ -

♦  К о л п а ш е в с к и й  р а й о н :  Ко дню открытия съезда 
выполнить 28 процентов годовой промышленной про
граммы. Квартальный план продажи молока и яиц—на 
105, мяса—на 102 процента.
♦ Т о м с к о е  у п р а в л е н и е  к а р ь е р а м и :  Будете за три 
месяца 26 процентов годового объема производства. 
Есть: за 19 дней января график добычи нерудных ма
териалов перекрыт на 2.700 кубометров. *

♦ А с и н о в с к и й  д е р е в о о б р а б а т ы в а ю щ и й  к о м б и н а т :  
Будет: в первом квартале 29 процентов годового пла- 
на. Есть: за 19 дней января сверх графика дано 800 
кубометров пиломатериалов. ч

Проверяем выполнение 
обязательств

Уверенный старт
Выполнить в I квартале 

29 процентов годового пла
на — такое обязательство 
принял коллектив Асинов- 
ского деревообрабатываю
щего комбината. Как идут 
дела .на предприятии сей
час? Наш корреспондент 
связался по телефону с ди
ректором комбината В. М. 
Губинским.

— Год начали неплохо, 
—г сказал Вениамин Михай
лович. —• За 19 дней янва
ря" сверх графика напилено 
больше 800 кубометров пи
ломатериалов. На лесопиле
нии отлично работает рам
ный поток Владимира Фё
доровича Слезко. При плане 
92 он каждый день дает 
110— 130 кубометров пило
материалов. Высоких пока
зателей добивается рамщик 
Афанасий Андреевич Сабу
ров.

Ритмично работают и все 
остальные цехи комбината 
1— столярный, домострое
ния, фиброцементных плит.
В * столярке лучше других 
трудится смена Людмилы 
Николаевны Татаренко.

Все это позволяет пере
выполнять план реализации 
продукции. Сверх' задания 
20 дней ее отгружено уже 
на 180 тысяч рублей. При 

.этом следует учесть, что 
из-за буранов двое суток 
нам вагонов,под погрузку не 
подавали вообще, а после . 
этого поставляют меньше, 
чем обусловлено договором 
с железной дорогой.. -

— Вениамин Михайлович, 
в обязательствах коллекти
ва есть пункты по развитию 
технического прогресса, уси
лению строительства. Как 
они выполняются?

— Мы начали монтиро
вать специальную рубитель- 
ную машину для производ
ства техйологической щепы 
из отходов лесопиления. 
Скоро, таким- образом, по
явится возможность реали
зации нового вида продук
ции. В цехе домостроения 
идет монтаж технологиче
ской линии по выпуску 
оконных блоков с одновре
менной их окраской. На ле
созаводе устанавливаются 
три новые рамы РТ-75-6. 
Производительность каждой 
из них — до 120 кубомет
ров пиломатериалов в сме- *
ну.

Что же касается строи
тельных работ, то сейчас 
•полным ходом ведется от
делка нового клуба, , бани. 
Вчера начали завозить и ус
танавливать оборудование в 
детском комбинате, который 
скоро примет своих юных 
хозяев.

Отслужив в рядах Советской Армия, снова вернулся в 
родной цех Иван Ивановский. Он станочник поточной ли
нии столярного цеха Асиновского деревообрабатывающе
го комбината. В том, что бригада, в которой работает 
Иван, ежесменно перевыполняет задания, есть немалая 
доля его труда.

■ Фото Е. Лисицына.

Трудиться по-ударному
С  о  ц  и  а  л  и о т и  ч  о  с  к  и  е  о б  я  з  а  т  е  л  ь  с  т  в  а
т р у д я щ и х с

Трудящиеся Колпашеи- 
ежого района, готовясь до
стойно встретить XXIV  
съезд Коммунистической 
партии, решили сделать 
каждый день предсъездов
ской трудовой вахты удар
ным и приняли повышенные 
социалистические обяза
тельства на первый год Де
вятой пятилетки.

Годовой план по реализа
ции товарной продукции 
намечено выполнить досроч
но, к 26 декабря, и дать 
сверх задания продукции 
на 1 миллион 200 тысяч 
рублей. ,

За счет улучшения ист 
пользования основных фон
дов, дальнейшего повыше
ния рентабельности, осуще
ствления строжайшей эко
номии » сырья и материалов 
себестоимость продукции 
снизится на 250 тысяч руб
лей по сравнению е плано
вой, производительность 
труда возрастет на 3 про
цента против плана.

Навигационный план от
грузки древесины колпа
шевцы перекроют на 4 ты
сячи кубометров, речники 
перевезут 100 тысяч тонн 
народнохозяйственных гру
зов сверх задания.

, На каждом из промыш
ленных предприятий разра
ботаны конкретные меры по 
внедрению научной органи- 
зации труда, комплексной 
механизации, автоматиза
ции и передовой техноло
гии, повышению качества 
выпускаемой продукции и 
расширению ассортимента 
товаров народного потреб
ления.' . . 'У-

Ко дню открытия партий
ного съезда колпашевцы на 
28 процентов выполнят го-

я  К о  л  п а ш е  я с н о г о  р а й о н а
довую промышленную про
грамму.

Труженики сельского хо
зяйства повысят продуктив
ность, животноводства, уро
жайность полей и лугов. 
Они обязались произвести 
8,5 тысячи тонн зёрна, 2 
тысячи тонн картофеля, 1,5 
тысячи тонн овощей. 1.650 
тонн мяса, 11,5 тысячи 
тонн молока, 8,2 миллиона 
nrfys янц, 32 центнера шер
сти и продать, государству 
всеми категориями хозяйств 

, 1,915 тонн мяса, 9 тысяч 
тонн молока, 7 миллионов 
штук яиц, 45 центнеров 
шерсти, 1,5 тысячи тони 
картофеля и 1.100 тонн 
овощей.

Колпашевцы создадут хо
роший задел для дальней
шего развития растениевод
ства и животноводства: паш
ня увеличится на' 500 гек
таров, - на площади -1.500  
гектаров мелиораторы про
ведут улучшение лугов и 
пастбищ, на 700 гектарах 
заложат культурные паст
бища.

Прд урожай первого года 
пятилетки механизаторы 
внесут .65 ' тысяч тонн орга
нических ц 1.400 тонн мине
ральных удобрений, прове
дут химическую прополку 
посевов па площади 2.500 
гектаров.

В 1971 году совхозами 
будет подготовлено 73 меха
низатора широкого профи
ля, 10 шоферов, 20 юношей 
и девушек продолжат уче
бу в вузах и техникумах по 
направлению хозяйств, 30 
человек пройдут переподго
товку, на курсах, 85 специа
листов продолжат занятия в 
университете сельскохозяй
ственных.,, знаций, 150 работ

ников животноводства —  я 
совхозных зооветшколах.

К открытию XXIV съез
да КПСС животноводы рай
она дали слово выполнить 
квартальный план продажи 
мяса на 102 процента, мо
лока и яиц — на 105 про
центов.

Кусковые стройки года—  
жилые дома (8 тысяч квад
ратных метров жилой пло
щади), средняя школа в То, 
гУРе. Детский сад в Типснне, 
клуб в Старо-Короткине, ко
тельная аэропорта, машин
но-тракторные мастерские и 
телятник на 250 голов в 
совхозе «Чажемтовский», 
зернохранилище в Юдине 
коровник на 400 голов в 
Мараксе, картофелехрани
лище Колпашевторга, ко- 
ильная мясокомбината.

К 30 марта монтажникн я 
наладчики закончат строи
тельство радиорелейной ли
нии Томск — Колпашево.

а  нынешнем году будет 
продолжено сооружение 
комплекса горбольницы, 
районной котельной, теле-

линии в совхозе « Чажемтовсщий», начнется' 
строительство речного пор
та и полигона железобетон
ных изделий в Колпашеве 
телятника на 250 голов в 
мараксе, коровника на 400 
гоадв в Нрво-Короткнне,

Колпашевцы обязались 
выполнить годовой план 
строительно - монтажных 
работ досрочно, к 25 декаб
ря.

Повышенные обязатель
ства на первый год пяти
летки взяли также геолого
разведчики, работники 
транспорта и связи, службы 
быта и торговли, народного 
образования, здравоохране
ния н культуры.

Коллектив Томского уп
равления карьерами взял 
хороший старт в новую пя
тилетку. Добытчики неруд

ных материалов, встав на 
предсъездовскую . трудовую 

вахту, решили в первые три 
месяца выполнить 26 про
центов годового объема про
изводства. Это значит, 
что стройки и предприятия 
стройиндустрии получат 
свыше 300 тысяч кубомет
ров гравия, щебня, песка.

За 19 дней января кол
лектив управления карьера
ми добыл почти 55.000 ку
бометров нерудных мате
риалов, перекрыв график на 

2.700 кубометров.
План 1971 года преду

сматривает увеличение в 
два раза поставки щебня. 
Если в прошлом году было 
произведено 84 тысячи ку
бометров этого материала, 
то в  1971 году предстоит 
произвести 180 тысяч кубо
метров. Поэтому в Тахта- 
•мышевском карьере быст
рыми темпами монтируется 
еще одна стационарная дро
бильная установка. «Запус
тить ее к 15 февраля» — 
таков один из пунктов со
циалистического обязатель
ства коллектива, принятого 
в честь партийного съезда.

В предсъездовском со
ревновании сегодня впереди 
коллектив Тахтамышвеско
го песчаного карьера, кото
рым руководит В. Щерби

нин. В индивидуальном со
ревновании отличаются экс
каваторщики Н. Желтухин 
и Ф. Попов. Работая на од
ной машине, они отгрузили 
за 19 дней нового года 
17.000 кубометров гравия.

«В этом году мы рассчи
тываем добыть свыше 1,2 
миллиона кубоМетров-;гнё- 
рудных материалов, — го
ворит начальник планового 
отдела управления карьера
ми И .Ф. Ветренко, — Это 
больше, чем в 1970 году. 
Рост будет достигнут за 
счет введения новых мощ
ностей и увеличения произ
водительности на действую
щих установках»,

В . С Е Р Г Е Е В ,

Л и д е р ы  о п р е д е л и л и с ь
Во всех хозяйствах Зы

рянского района приняты 
социалистические обязатель
ства, предусматривающие 
увеличение производства и 
продажи сельскохозяйствен
ной продукций в'первом го
ду пятилетки.

С первых дней января 
труженики села начали 
борьбу за осуществление 
своих обязательств/ В 
большинстве колхозов воз
росли по сравнению с соот
ветствующим периодом про
шлого года надои молоКа. 
Наиболее высокая прибав
ка в колхозах имени Карла

Маркса и «Россия», где от 
каждой коровы надаивают 
сейчас ежедневно в среднем 
на килограмм молока боль
ше, чем в январские дни 
минувшего года.

Определились я лидеры 
соревнования животноводов, 
Это доярки Э. А. Удекюль 
и Л. Ю, Михельсон из кол
хоза имени В. Кингисеппа, 
Н. К. Ефремова и А. Е. Ча- 
рыкова из колхоза имени 
XXII съезда КПСС, В. Е. 
Шадрина из колхоза имени 
Кирова, А- Т. Антонова из 
колхоза «Сибиряк».

В соревновании скотни
ков, занятых интенсивным 
откормом скота, отличных 
результатов в январе доби
вается В. Е. Харлашкин с 
Высоковской фермы колхо
за имени Кирова. В его 
группе 33 бычка, и каждый 
из них ежесуточно прибы
вает в весе на полтора ки
лограмма.

Успешно идет интенсив
ный откорм скота также в 
колхозах имени В. Кинги
сеппа и имени XXII съезда 
КПСС.

В. ЯКОВЛЕВ.

ВЫЧИСЛИТЕЛЬНУЮ  М А Ш И Н У- 
в управление п р ои зводством

В НИИ автоматики и 
электромеханики политех

нического института состоя
лось совещание руководите
лей ряда томских предприя
тий и вузов, партийных ра
ботников и ученых, которые 
занимаются проблемами ис
пользования вычислитель

ной техники.
Участники совещания от

метили, что на четырех 
томских заводах электрон
но-вычислительные машины 
успешно применяются для 
управления производством. 
На одном из них уже два 
года функционирует авто
матизированная система 
оперативно - календарного, 

планирования. Ее примене
ние способствовало значи
тельному росту выпуска про

дукции при двукратном она-' 
женин незавершенного про
изводства. Результативно 
используется вычислитель
ная техника в университете 
н политехническом инсти
туте.' ;

Однако большинства 
предприятий Томска еще
не коснулось благотворное 
влияние автоматизирован
ных систем, управления.

Участники совещания 
считают, что следовало бы 
рассмотреть возможность 
создания в Томске террито
риального вычислительного 
центра.

Для руководства той ра
ботой, которая предстоит в 
решении всех проблем, свя
занных с эффективным ис

пользованием ЭВМ в произ
водстве я вузах, высказано 
пожелание иметь координа
ционный совет. Участники 
совещания высказали также 
рекомендации по подготов
ке специалистов для обслу
живания ЭВМ как через 
томские вузы, так и посред
ством курсов.

Обстоятельный обмен 
мнениями состоялся по 
вопросам специальной под
готовки руководителей пред
приятий, об изучении опыта 
внедрения автоматизирован
ных систем управления в 
других городах страны, о 
пропаганде этих систем сре
ди производственных кол
лективов.

Л. СЕЛИВАНОВ.

П Л Е Н У М  Ц К  В Л К С М  ДЕЛА И ПЛАНЫ ТРУЖЕНИКОВ СЕЛ РОССИИ
МОСКВА, 20 января. (ТАСС). Сегодня в 

Москве начал работу третий пленум ЦК 
ВЛКСМ'. На его повестке дня следующие 
вопросы: о работе комсомольских организа
ций по достойной встрече XXIV съезда КПСС, 
о мерах по дальнейшему улучшению деятель
ности первичных комсомольских организа
ций. Пленум открыл первый секретарь ЦК 
ВЛКСМ Е. М. Тяжельников.

В работе пленума принимают участие от
ветственные работники ЦК КПСС, мини
стерств и ведомств, представители обществен
ных организаций.

Расширенное . заседание 
коллегии Министерства 
сельского хозяйства

РСФСР е участием ответ
ственных работников и спе
циалистов сельского хозяй
ства' автономных республик, 
краев и областей, руководи
телей научно-исследова
тельских u учреждений от
крылось 20 января в Моск
ве. Оно посвящено . итогам 
деятельности колхозов и 
совхозов РСФСР в прош
лом году и задачам по уве

личению производства я за
готовок сельскохозяйствен
ных продуктов в 1971 году.

Министр сельского хо
зяйства РСФСР Л. я. 
Флорентьев отметил в док
ладе, что земледельцы рес
публики вырастили ' в ми
нувшем году высокий уро
жай зерна. Собрали 112 
миллионов тонн — в сред
нем по 15,6 цеЛнера с гек
тара. В: закрома государст
ва засыпано 45,6 миллиона 
тонн зерна.

Однако многое колхозы я 
совхозы республики еще 
продолжают получать невы
сокие урожаи зерновых, са- 

- харной свеклы, картофеля 
и ряда других культур.

В нынешнем году, сказал 
министр, предстоит выра
стить ’урожай зерна на 2 — 3 
миллиона тонн больше про
шлогоднего, на семь про
центов увеличить производ
ство мяса (в живом весе), 
увеличить производство мо
лока, яиц.

(ТАСС).
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П О Л А  УПРАВЛЕНИЯ 
ХОЗЯЙСТВОМ Зав
ж и з н ь

Отдел автоматизирован
ной системы управления 
Томского манометрового за
вода — владения математи
ков и программистов, эко
номистов и электроников. 
Есть вычислительный
центр, где разместилась 
электронно- вычислительная 
машина «Минск-22» с Ком
плектом устройств, машино
счетная станция с десятка
ми счетно-клавишных и дру
гих машин.

Ни такого отдела, ни вьь 
числительного Центра, Ии 
машиносчетной станции, ни 
специалистов новых про
фессий на заводе йё было 
еще год назад. И хотя мой 
спутник, главный инженер 
завода О. Кошеверов, при 
хозяевах новой техники пре
дельно краток, по всему 
видно, что он Несказанно 
рад пришедшему на завод 
кибернетическому великоле
пию.

Все это пришло не сразу. 
В начале пятилетки мне до
велось писать в местной га
зете о подготовке завода к 
новой экономической рефор
ме.. Одну из статей приш
лось назвать «Управляемый 

*и... Неуправляемый». Имен
но такое положение было 
тогда на манометровом. 
Проходную осаждали толка
чи, отдел сбыта заваливали 
телеграммами о срыве по
ставок, а на складе готовой 
продукции месяцами лежа
ли дорогостоящие приборы, 
не имевшие спроса. Их заго
товили впрок во имя выпол
нения плана по «валу». Пр- 
сле месячных инвентариза
ций выяснилось, что где-то 
потеряли .десятки тысяч де
талей, а сборка часто про
стаивала из-за нехватки

именно таких деталей.. За
вод работая рывками, план 
часто не выполнялся.

Естественно, все это не 
могло не встревожить спе
циалистов, Все хорошо по
нимали: в условиях новой 
экономической реформы 
управлять по-старому нель
зя. Начались поиски.

Помню, заговорил я тогда 
с директором А. Пушных 
об автоматизированной си
стеме.
' —- Рано нам еще, — за

метил директор, — Нужно 
прежде навести порядок в 
своем доме.

Позже, вспомнивг при слу
чае о том разговоре, Привел 
сравнение известного акаде
мика о том, что начинать с 
установки ЭВМ, а не с упо
рядочения существующей 
системы управления пред
приятием — все равно что 
устанавливать реактивный 
двигатель на телегу. На
кладно й бесполезно.

На манометровом не ста
ли роднить ракету с теле
гой.

Как и на большинстве 
предприятий, управление 
производством здесь осуще
ствлялось на основе декад
ных, реже месячных графи
ков. На ежедневных сове
щаниях выясняли, каковы 
заделы, чего не хватает 
сборке. В соответствии с 
этим определялись задачи 
на следующие сутки. Про
изводственный отдел распи
сывал задания не только це
хам и участкам, но и каж
дой группе станков. Дело 
как-то ладилось, пока нор
мально шла сборка. Но 
стоило ей сбиться с ритма, 
как расстраивалась . работа. 
Управлению не хватало си

стемы,. действующей по за
ранее разработанной про
грамме.

На помощь пришла си
стема внутризаводского опе
ративного планирования, 
разработанная на Новочер
касском тепловозострои
тельном заводе. .Всю но
менклатуру изделий но- 
вочеркасцы привели к 
единому знаменателю — 
«условному комплексу», 
включающему в ■ себя дета
ли, которые нужно изгото
вить в плановый период.

Первым новой идеей про
никся начальник производ
ства М. Бердичевский. С 
группой инженеров он побы
вал в Новочеркасске. Но 
tie все то, что было гоже 
предприятию с небольшой 
номенклатурой изделий, по
дошло заводу, выпускающе
му около шести тысяч моди
фикаций различных прибо
ров; при этом заводу зара
нее не было известно, когда 
и сколько нужно выпустить 
тех или других изделий. По
этому за условную едини
цу взяли не комплект, а де
таль, которую удобно пла
нировать по времени. Ос
тальное в системе новочер- 
касцев сохранили. Карто
тека пропорциональности — 
с карточками учета деталей 
и показателей отставания по 
вине' отделов и цехов — 
сделала ненужными много
численные служебные бде
ния. На любом участке, в 
любое Время из этих доку
ментов известно, как идут 
дела; каждый станочник, 
бригадир, мастер хорошо 
знает, что ему нужно сего
дня сделать, чтобы обеспе
чить четкий ритм всего за
вода.

Новый порядок позволял 
наладить внутризаводское 
планирование, дал ясную 
картину, движения деталей, 
но полной пропорционально
сти еще не обеспечивал, хо
тя и подразумевал ее. Не
редко цехи продолжали 
«гнать» детали для дорого
стоящих приборов, хотя на 
эти приборы й не было за
казов. Нужно было найти 
рычаг, с помощью которого 
сборка диктовала бы свои 
условия заготовителям. 
Пришлось реорганизовать 
производственную структу
ру. Создали два сборочных 
цеха с четкой привязкой , к 
ним заготовительных и ме
ханических цехов, а также 
с центрально-комплектовоч
ными складами. Эти скла
ды не только обеспечивали 
сборку нужными деталями 
и узлами для приборов по 
заказам отдела сбыта, но и 
стали своеобразными регу
ляторами производства. Ес
ли какой-либо цех недода
вал до полного комплекта 
хотя бы одну деталь, склад 
получал право полностью 
прекратить, прием у него 
любой продукции. Всем 
пришлось поневоле пере
страиваться.

Новая система внутриза
водского оперативного пла
нирования обеспечила чет
кий ритм производства. А 
это уже немало. Ведь рит
мичная работа предприятия 
— одно из главных условий 
научной организации управ
ления производством.

Многое сделано для упо
рядочения нормативного 
хозяйства. Разработано 23 
тысячи нормативов на тру
довые затраты и около 10 
тысяч нормативов на мате

риалы. Приведена в поря
док конструкторская и Тех
нологическая документация. 
Разработаны " положения о 
службах, устранен паралле
лизм в их работе. Механизи
рованы многие бухгалтер
ские операции. Все расчеты 
по заработной плате, напри
мер, выполняются только 
на счетных машинах.

Теперь директору, чтобы 
Принять решение или выяс
нить положение дел, не 
нужно собирать руководите
лей цехов и служб. Доста
точно заглянуть В картоте
ку пропорциональности и 
сопровождающие ее доку
менты. На заводе я услы
шал фразу; «Обндие инфор
мации — это в то же вре
мя отсутствие точной Ин
формации». Несмотря ид 
кажущуюся парадоксаль
ность, это логично. Раньше 
руководитель предприятия 
мог просто запутаться в 
обильных, часто противоре
чивых сообщениях. Теперь 
он получает отфильтрован
ную, наиболее важную ин
формацию и знает, где тре
буется именно его вмеша
тельство. В остальных слу
чаях решение принимают 
другие должностные лица. 
Это серьезная* база для по- 

. вышения ртветственности 
каждого работника за по
рученное дело.

Завод давно уже работает 
ритмично, вовремя выполня
ет все заказы. За пятилетку 
обтфм реализации продук
ции увеличился в 2,8 раза, 
производительность труда— 
в 1,6 раза, средняя заработ
ная плата — в 1,3 раза. 
Коллектив награжден Ле
нинской Юбилейной Почет
ной Грамотой ЦК КПСС, 
Президиума Верховного Со
вета СССР, Совета Минист
ров СССР и ВЦСПС, три 
квартала подряд держит 
переходящее Красное знамя 
Совета Министров СССР и 
ВЦСПС. Этих успехов завод 
добился, настойчиво осу
ществляя экономическую . 
реформу. Важнейшее ‘ звено 
в усилиях коллектива — 
совершенствование управле
ния производством.

С таким активом подошли

приборостроители к внед
рению АСУ. На хорошо про
думанную ■ и четко отлажен
ную систему управления 
будут опираться их даль
нейшие поиски.

— Есть ли трудности йря 
внедрении?

Директор вздохнул:
— Прежде всего нужно 

преодолеть психологический 
барьер.

Это серьезная проблема. 
О ней Я слышал не только 
от директора манометрово
го, Но и на других томских 
предприятиях, куда приш
ла вычислительная техника.

Новое внедряется с тру
дом, велика еще сила при
вычки. Своеобразный психо
логический барьер был пре
одолен на заводе при 
внедрении системы опера
тивного планирования. Но 
тогда было значительно 
проще. Та система благода
ря своей простоте и нагляд
ности сравнительно быстро 
нашла дорогу к сердцам 
людей. АСУ сложнее. Мне 
рассказывали о том, как на 
одном из заводов, где внед
рили в полном объеме ма
шинное планирование мно
гочисленной номенклатуры, 
экономисты еще три месяца 
втайне от других вручную 
делали ту же работу. «Ма
шина, мол, дело хорошее, 
но как бы чего не вышло...» 
Нечто подобное было и на 
манометровой! заводе при 
внедрении машинного на
числения зарплаты.

Такое неверие в силу 
новой техники идет от сла
бой осведомленности или 
полного незнания современ
ных методов управления. 
Поэтому вопрос вопросов — 
кадры для управления вы
числительной техникой. К 
сожалению, подготовка про
граммистов и других специ
алистов отстает от уровня 
производства счетно-вычис
лительных машин, Томск — 
тому яркий пример.

Конечно, приятно видеть 
мощную ЭВМ в заводском 
вычислительном центре. Но 
пока машина бездействует. 
Отстает разработка про
грамм, Которую ведет Ка
занский научно-исследова

тельский институт вычисли
тельной техники.

В новом отделе работает 
17 человек. Все это моло
дые люди, горячо желаю
щие побыстрее оседлать но
вую технику. Но опыта у 
них почти нет. Никто не 
имеет специальной подго
товки, все программисты за
кончили математические фа
культеты университетов или 
педагогических институтов.

Сейчас принимаются Ме
ры, позволяющие ускорить 
подготовку кадров для уп
равления вычислительной 
техникой и ее математиче
ского обеспечения. Но в 
ближайшее время трудно 
рассчитывать, что пред
приятия смогут получить 
достаточное количество спе
циально подготовленных в 
вузах системных програм
мистов. Выход один — на
ладить стажировку и пере
подготовку специалистов 
для заводских АСУ при ве
дущих вычислительных 
центрах.

Новая техника требует 
ускоренной подготовки не 
только тех, кто .ее непосред
ственно обслуживает.
Нельзя со старыми пред
ставлениями плодотворно 
работать в системе «чело
век-Э В М ». Нужны новые 
конкретные знания и ди
ректору, и главным специа
листам, и мастеру, и брига
диру. Без серьезной пере
подготовки кадров всех ран
гов психологического барь
ера не преодолеть. Боль
шую лепту в это дело могли 
бы внести ученые местных 
вузов,

Вызывает тревогу и сама 
практика использования вы
числительной техники на 
заводах. В печати не раз 
раздавались предостереже
ния крупных ученых о неце
лесообразности карликовых 
вычислительных центров. К 
этим предостережениям не 
все прислушиваются. В 
Томске, например, уже че-s 
тыре Завода — далеко не 
гиганты —• приобрели ЭВМ, 
причем Все машины разных 
марок. Чаще всего это идет 
от стремления ведомств 
иметь побольше предприя

тий со «своими» вычисли
тельными центрами. Но вот 
томские заводы манометро
вый и математических ма
шин входят в одно Мини
стерство приборостроения, 
средств автоматизации И 
систем управления, а элек
тронными машинами владе
ют раздельно. Разумно ли 
это? Ведь по самым оптими
стическим расчетам мощно
сти машин будут использо
ваться лишь наполовину. 
Разбросанность ЭВМ приве
дет не только к неполному 
их использованию,. но. и к 
дополнительным трудностям 
с кадрами программистов и 
других специалистов, кото
рых сейчас не хватает.

» -  Между тем общий вы
числительный центр из двух 
ЭВМ, — говорит один из 
пионеров внедрения АСУ 
на томских предприятиях 
кандидат технических наук 
Ф. Перегудов, - -  не только 
удовлетворил бы потребно
сти всех четырех владель
цев ЭВМ, но и смог бы об
служить , многих других 
абонентов, в том числе 
строителей, автотранспорт
ников, работников комму
нального хозяйства. Таким 
образом, речь - идет о соз- 

. Дании вычислительных си
стем коллективного поль
зования. Подобные системы 
действуют во Львове, Ле
нинграде и в некоторых 
других городах.

.Электронно- вычислитель
ная техника уже перестала 
быть привилегией академи
ческих институтов и не
скольких индустриальных 
центров. .Она, как того тре
буют решения XXIII съезда 
КПСС, широко шагает Но 
стране, становится оружием 
науки управления в самых 
разнообразных отраслях 
промышленности. Важно, 
чтобы с самого начала каж
дая машина работала С наи
большей отдачей, приноси
ла наибольшую пользу лю
дям.

Е. ШАТОХИН, 
спец. корр. 
«Известий».

(«Известия» № 13),

Письма
СИБИРСКАЯ ЗАКАЛКА

Непохожи друг на друга 
люди. По-всякому слагают
ся их судьбы. Один, едва 
расправив плечи, начинает 
петлять по легким дорогам 
жизни. Другому — трудно
сти не помеха. Преодоле
вая их, он становится еще 
сильнее; настойчивее.

Лаврентий Васильевич
Портнягин именно такой. 
Его трудовая биография на
чалась с мальчишеских лет, 
когда он ранними морозны
ми утрами, стараясь не 
отстать, шагал за отцом в 
тайгу, на охоту.

Постепенно приобрел 
опыт, умение читать следы, 
судить по ним о намерениях

зверя, то есть впитал в се
бя те качества, которые 
присущи настоящему охот
нику. Удача, казалось, ие 
расставалась с ним никогда. 
Тысячи добытых ценных 
пушных зверьков на счету 
Лаврентия Васильевича.

, Он убил двести десять мед
ведей. Сейчас Л. В. Портня- 
гяну 67 лет. Он инвалид 

прошедшей войны. Одна
ко Лаврентий Васильевич 
еще бодр и крепок. Для не
го не составляет труда прой
ти десяток-другой километ
ров по тайге на лыжах с 
полной охотничьей выклад
кой: с ружьем, патронта
шем, сумкой с продуктами 
и палаткой.

Сколько их, пройденных 
километров, у него позади! 
А сколько было случаев, 
когда в поединках со зверем 
приходилось смотреть смер
ти в глаза! Сибирская тайга 
сформировала в Лаврентии 
Васильевиче качества, ко- 

• торые помогли ему стать 
разведчиком *во время Ве
ликой Отечественной войны. 
Никто лучше его не мог 
брать «языков». Об этом 
напоминают ему сейчас три 
боевых ордена и шесть ме
далей.

В. КУЛЬМЕНЕВ, 
учитель.

пос. Неготка 
Каргасокского района.

Ничего, кроме разочарования
Наш дом, расположенный 

по уЛ. Шишкова Ns 1 
г. Томска, был в прошлом 
году поставлен на ремонт. 
Его производили рабочие 
городского ремонтно-строи
тельного управления № 1. 
Делали они это, прямо нуж
но сказать, спустя рукава. 
Качество ремонтных работ 
очень низкое. Несмотря на 
наши многочисленные жало
бы и заявления, контроль 
за качеством ремонта зда

ния никем не- осуществлял
ся. Печи в квартирах сло
жены неудобные, плохо то
пятся, дверки вываливают
ся. Полы настелены со 
вставками. Во многих квар
тирах штукатурку произве
ли по старому победу и по 
старой дранке. Капитальные 
стены строители прорезали 
под дверные проемы, .не за
ботясь об удобстве жильцов. 
Ремонт водопровода произ
веден только внутри дома. 
Причем водоразборные кра

ны и электрические розет
ки в квартирах размещены 
в 15 сантиметрах друг от 
друга. Все наши просьбы к 
прорабу и мастеру по сан
технике улучшить качество 
работ ни к чему не привели.

Для ремонта дома имеет
ся проект, так почему же 
он не выполняется строите
лями? Ведь такой ремонт не 
принесет нам, жильцам, ни
чего, кроме разочарования. 

В. ГРИНКЕВЙЧ,
Н. КОЗЛОВ и другие.

УЧЕБА С ПЕРЕРЫВОМ
В поселке Туганской пти

цефабрики нет школы. Все 
“учащиеся с четвертого 
по десятый класс по
сещают Копыловскую сред
нюю школу, которая нахо
дится от нас на расстоянии 
десяти километров. Раньше 
ребят возили на автобусе 
строители ПМК-480 (на

чальник тов. Былин). Но в 
последнее время автобус ча
сто стал опаздывать, а то и 
совсем не приходил за деть
ми. Мы обратились за по
мощью в Томский райком 
КПСС. Нам ответили, что 
все улажено, за детьми бу
дет приезжать автобус. В 
самом деле, дней 10 — 15

все обстояло очень хорошо. 
А потом автобус снова за
был дорогу в поселок. Вот 
уже два дня дети не учат
ся. А их здесь 21 человек, 
Просим вас: помогите де
тям учиться нормально.

Л. ПОСТНИКОВА.
учительница.

По-ударному трудится в новом году пятилетки фрезе
ровщик инструментального цеха завода режущих инстру
ментов комсомолец Александр Петров. Он ежедневно пе
ревыполняет сменные задания на 10—20 процентов. Де
тали, обработанные нм, всегда хорошего качества.

Фото В. Ефименко.

ПРОПАГАНДИСТЫ УЧАТСЯ
Первомайский райком 

КПСС провел двухдневный 
семинар пропагандистов. 
Руководители ■ кружков, 
школ, семинаров прослуша
ли лекции: «О некоторых

элементах педагогики н пси- 
.хологни в партийной пропа
ганде», «Научная организа
ция и дисциплина труда» и 
другие. Секретарь райкома 
партии В. В. Садовский 
рассказал ■ об итогах вы

полнения'пятилетки трудя
щимися района и задачах 
по достойной встрече XXIV 

« съезда КПСС.
На методической конфе

ренции участники семинара 
обсудили тему «Ленинские 
принципы партийной про
паганды и их использова
ние в практической работе».

Л. КРИВОШЕИНА.

Ритмы ударны х строек
Бюро Центрального комитета ВЛКСМ 4 сентября 

1970 года заслушало отчет Томского областного комите
та комсомола о положепии дел на Всесоюзных ударных 
комсомольских стройках области и приняло соответству
ющее постановление.

Мы попросили начальника областного штаба Всесоюз
ных ударных комсомольских строек Петра Гречука рас
сказать о том, что сделано с тех пор для выполнения по
становления бюро ЦК ВЛКСМ.

Из всех задач, которые 
предстояло решить област
ному комитету комсомола 
на ударных стройках, была 
выделена одна главная. Это 
организационно - политиче
ское укрепление первичных 
комсомольских организа
ций. Решая эту задачу, об
ком комсомола стремился 
повысить организаторскую 
роль - комитетов ВЛКСМ, 
оказать помощь им, усилить 
ответственность райкомов 

ВЛКСМ за состояние дел на 
ударных стройках.

Какие конкретные меры 
осуществлены?

В Александровский, Кар- 
гасокский, _ Колпашевский 
районы, на' строительство 
нефтепровода, железной до
роги Асино — Белый Яр 
выехали- бригады комсо
мольских работников во .гла
ве с секретарями, членами 
бюро обкома. Это позволило 
глубоко .разобраться с поло
жением дел на местах, ока
зать помощь комсомольским 
организациям. Здесь про
шли- собрания с обсуждени
ем постановления бюро ЦК 
ВЛКСМ «О работе комсо
мольских организаций Том
ской области по выполне
нию постановления ЦК 
КПСС и Совета Министров 
.СССР о мерах по ускорен-" 
ному развитию нефтедобы
вающей промышленности 
Западной Сибири», приняты 
обязательства в честь XXIV 
съезда КПСС. В этих рай
онах состоялись пленумы 
райкомов, а в Стрежевом, 
на железной дороге Асино 
— Белый Йр — собрания 
комсомольского актива. ^

Обком ВЛКСМ совместно! 
с областным управлением ’ 
культуры, управлением ки
нофикации, областной орга
низацией общества - «Зна
ние» разработал план меро
приятий по улучшению 
культурно-бытового обслу
живания молодежи Всесо
юзных ударных комсомоль
ских строек. Плаи осугцест- 
вляетец и находится под 
постоянным контролем бю
ро обкома ВЛКСМ. ^

Большое внимание ком
сомольские организации 
уделяют созданию комсо
мольско-молодежных кол
лективов на ударных ’ уча
стках, повышению роли мо
лодежи в решении произ
водственных задач, развер
тыванию соревнования за 
достойную встречу XXIV 
съезда КПСС. С этой

целью в октябре 1970 года 
совместно с облсовпрофом 
было объявлено областное 
социалистическое соревно
вание среди комсомольских 
организаций, комсомольско- 
молодежных коллективов 
ударных строек в честь 
XXIV съезда КПСС, про
должено соревнование на 
звание «Лучший по про
фессии».

Сварщики комсомольско- 
молодежного участка СУ-3, 
работающего на строитель
стве- нефтепровода (на
чальник участка Ф. Ха
кимов, секретарь комсо
мольской организации
Н. Кузьмин), выступили с 
обращением ко всем строи
телям, ко всем комсомоль
цам и молодежи Всесоюз
ных ударных комсомольских 
строек с призывом работать 
под девизом: «Ни одной ми
нуты простоя! Ни одного 
отстающего участка! Нефте
провод — досрочно!»

Вот лучшие коллективы: 
бригада монтажников В. Ка
мышева из СУ-32 в Стреже- 
вом выполнила годовой 
план на 130 процентов. 
А. Медведенко руководит 
бригадой монтажников на 
строительстве железной до
роги Асино— Белый Яр, ко
торая годовое . задание вы
полнила на 160 процентов. 
Сварщики бригады Ф. Ха
кимова, работающие на 
строительстве нефтепрово
да Александровское — Ан
жеро-Судженск, годовой 
план выполнили на 120 
процентов.

Комсомольско-молодежное 
строительное управление 
№ 31 (начальник Е. Мед
ведев, секретарь комсомоль
ской организации Л. Коно
плева, комиссар А. Шма
ков) о выполнении годового 
плана рапортовало 7 ноября 
1970 года.

На строительстве Томско
го нефтепровода сегодня 
трудится более 1.200 чело
век, из них 587 чело
век составляет молодежь. 
На трассе создано 7 первич
ных комсомольских органи
заций, в которых 140 чле
нов ВЛКСМ. Более 200 мо
лодых работают в 10 ком
сомольско-молодежных кол
лективах. Все они являются 
участниками Ленинского 
зачета, областного социали
стического соревнования за 

' достойную встречу XXIV 
съезда КПСС.

За 1970 год звание удар
ника коммунистического 
труда в коллективах Все
союзных ударных комсо
мольских строек завоевали 
153 молодых рабочих, Сю, 

рются'за это звание 465 че
ловек. В-олее 400 молодых 
рабочих, НТВ участвуют в 
рационализации и изобре
тательстве. Только на доро
ге Асино — Белый Яр мо
лодыми рационализаторами 
в комсомольский фонд эко
номии внесено 37 тысяч 
рублей. В соревнованиях по 
профессиям участвуют бо
лее 600 молодых рабочих, 
специалистов, 'инженерно- 
технических работников и 
служащих. 1 /

Особое внимание первич
ных комсомольских органи
заций, штабов ударных 
строек обращено сейчас на 
экономическую учебу моло
дых производственников, 
на улучшение организации 
труда, использование резер
вов производства, экономию 
сырья и материалов. Еще 
раз в комсомольских " орга
низациях прошло обсужде
ние Письма ЦК КПСС, Со
вета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ «Об 
улучшении использования 
резервов производства и 
усилении режима экономии 
в народном хозяйстве». 635 
молодых рабочих, ИТР 
ударных строек повышают 
экономические знания в 
кружках, Семинарах, шко
лах.

В Стрежевом работает 
консультационный ' пункт 
томских вузов и техникумов 
для 214 студентов-заочни- 
ков. При школах открыта 
сеть консультационных 
пунктов. Однако обком, 
райкомы, комитеты ВЛКСМ 
не» добились какого-либо 
перелома в привлечении 
молодежи в школы рабо
чей молодежи, техникумы, 
вузы. Около 2,5 тысячи 
комсомольцев и молодежи 
не имеют среднего образо
вания и нигде не учатся. 
Слаба еще сеть комсомоль
ского политпросвещения. 
Проблема учебы -молодежи 
— одна из главных задач, 
которую предстоит решать 
комсомольским организаци
ям. Следует отметить и ряд 
объективных трудностей: 
слабость материальной, ба
зы., удаленность городков 
строителей нефтепровода 

от крупных населенных 
пунктов, вахтенный метод 
работы геологоразведочных 
организаций.

Особое внимание уде
ляется быту, культурному 
досугу молодежи. В Стреже
вом построено новое обще
житие, налаживается рабо
та советов общежитий, при

обретается инвентарь,и ме
бель. Быт молодежи тесно 
связан с развитием спорта, 
художественной самодея
тельности.

В Стрейевом созданы го
родской совет ДСО «Труд», 
лыжная детская спортивная 
школа, в которой занима
ются 140 человек. Школа 
укомплектована преподава
тельскими кадрами: направ
лено 4 специалиста, трое из - 
них с высшим образовани
ем, имеются освобожденные 
работники по физической 
культуре и спорту в трестах. 
«Томскгазстрой» и управле
нии «Томскнефть».

На стройке железной до
роги Асино — Белый Яр 
организован районный совет . 
ДСО- «Локомотив».

В Сайге построены спорт
зал, Дом культуры, новый 
спор!зал вступил в строй и 
в Улу-Юле. Комсомольцы 
Стрежевого шефствуют над 
строительством киноспорт
зала на 400 мест, клуба на 
450 мест.

В течение сентября-де
кабря на ударных стройках 
области побывали десятки 
-лекторов обкома ВЛКСМ, 
ученых, студентов г. Том
ска. Ими были прочитаны 
циклы лекций по проблемам 
международного молодежно
го движения, истории 
ВЛКСМ, развития области 
и г. д.

На дороге Асино — Бе
лый Яр, в Стрежевом орга
низованы лектории по пра
вовым знаниям, прочитаны 
циклы лекций по вопросам 
этики и эстетики. В посел
ки на трассе строительства 
железной дороги Асино — 
Белый Яр, нефтепровода и 

в Стрежевой были органи
зованы выезды агитбригад 

томских вузов, театра юно
го зрителя, коллектива 
«Юность», поэтов Москвы, 
Воронежа, Томска.

В поселках на железной 
дороге Асино — Белый Яр 
прошли лекции-концерты 
«Учитесь танцевать краси
во», создан филиал студии 
современного бального тан
ца. Крепнут шефские связи 
Томска с  ударными строй
ками. 11 января 1971 года 
на дорогу Асино — Белый 
Яр выехала группа комсо
мольских работников горо
да для оказания практиче

ской помощи. Проведен се
минар комсомольского ак
тива, где речь шла об 
идейном, политическом и 
эстетическом воспитании 
молодежи. Оказана практи
ческая помощь в разверты- • 
ваиии социалистического со
ревнования за достойную 
встречу XXIV съезда 
КПСС. Молодым строите
лям было передано безвоз

мездно спортивного инвен
таря на 500 рублей, лите
ратуры на 450 рублей. Про
веден рейд «Комсомольско
го прожектора» по общежи
тиям. Такие поездки стали 
обычными.

Кировская районная ком
сомольская организация 
объявила месячник «Луч
шую художественную, об
щественно - политическую 
книгу — строителям нефте
провода». В октябре таеж
ный десант городских ком
сомольцев построил клуб 
для строителей Парабель- 
ской нефтеперекачивающей 
станции.

Г" Научно - исследователь
ский институт автоматики и 
электромеханики работает 
над автоматизацией промыс
лов в Стрежевом, молодеж
ный отдел этого института 
завершает разработку при
ставки к обычной цифровой 
вычислительной машине 
для обработки сейсмиче
ской информации. Комсо
мольская организация ин
ститута «Том с кгражд а ll-
проект» шефствует над 
проектированием поселков 
нефтеперекачивающих стан
ций. Летом 1971 года в 
Стрежевом намечено прове
сти научно-практическую 
конференцию молодых уче
ных и специалистов.

Большое внимание на 
ударных стройках- уделяет
ся росту комсомольских ря
дов.

С сентября 1970 года 
комсомольская организа
ция Стрежевого выросла с 
600 до 900 членов ВЛКСМ, 
Райкомы ВЛКСМ, штабы 
ударных строек работают 
сейчас над организационно- 

■ политическим укреплением 
первичных организаций 
Томского нефтепровода, 
строительства двух ЛЭП — 
на 110 и 220 киловатт, в  
январе в Стрежевом состо
ится 2-дневный семинар се
кретарей и начальников 

штабов ударных строек.
И все-таки обком 

ВЛКСМ, райкомы, комите
ты ВЛКСМ, штабы ударных 
строек еще слабо ведут ра
боту по улучшению условий 
труда, политической и обще
образовательной учебы, 
быта, досуга молодежи 
ударных строек. Деятель
ность ■ многих комитетов 
ВЛКСМ все еще не отве

чает нуждам и запросам мо
лодежи. А это так необхо
димо для того, чтобы еще 
выше поднять трудовую и 
общественно - политическую 
активность молодежи в 
преддверии XXIV съезда 
КПСС!

П. ГРЕЧУК,
начальник областного
штаба Всесоюзных 

I ударных комсомольских 
строек.
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22 января 1971 года Я КРАСНОЕ ЗН АМЯ:

ТВОЙ СТУД ЕН Ч ЕСКИ Й  Д О М

ВСЕ В Н А Ш И Х  С И Л А Х
Три года назад о нашем 

общежитии трудно было 
сказать что-либо хорошее: 
окна заклеены бумагой, 
двери не закрывались, бы
вали случаи, когда в комна
тах жили посторонние лю
ди. Тогда-то и задумался 
студсовет: как* сделать об
щежитие,. подлинным студен
ческим домом, удобным для 
учебы, интересным для от
дыха?

Главное в нашей жизни 
— учеба. В общежитии же 
была всего одна- ' рабочая 
комната, и та по субботам и . 
праздникам превращалась 
в танцевальный зал. Мы 
решили все же оборудо
вать комнату для учебы. 
На подоконниках поста
вили цветы, повесили 
шторы на окнах, посте
лили дорожки - на полу. 
Институт по нашей просьбе 
выделил часть необходимых 
учебников, кое-что собрали 
у студентов — получилась 
небольшая библиотечка. 
Книги стоят здесь же, в 
шкафу.

~Но рабочих MecV все же 
не хватало. Тогда студсовет 
кликнул добровольцев на 
переоборудование под рабо
чую комнату одной из рек
реаций. Посоветовавшись в 
Деканате, в хозяйственной 
части института, в летние 
каникулы своими силами 
перестроили рекреацию: от
городили от коридора, по
ставили светильники днев
ного света, столы, кульма
ны.

Главное, как говорится, 
начать. Наще успешное на
чало вселило* в нас уверен
ность в своих силах. Други
ми глазами мы начали смот
реть и на наши бытовые ус
ловия. ,

Чтобы дом действительно

был домом, в нем должна 
быть возможность пригото
вить себе обед, постирать. И 
важно, чтобы быстро.

Раньше наши кухни и 
прачечные не пользовались 
большой популярностью у 
студентов. Дело в том, что 
в них было неуютно и неу
добно. В кухнях обшитые 
железом столы напоминали 
скорее слесарную мастер
скую, титаны не обеспечи
вали потребности в кипятке,, 
а в прачечную,, горячую во
ду нужно было носить за 
тридевять - земель.

Сейчас нашими кухнями 
и прачечными пользуются с 
удовольствием. Везде горя
чая вода, в кухнях столы по
крыты совсем «домашними» 
клеенками, Все это сделано 
йашимн руками.

Три года назад, возвра
тившись с целины, члены 
факультетского студенче
ского строительного отряда 
«Каннкула» решили соб
раться вместе, поговорить о 
текущих учебных буднях, 
попеть, вспомнить целин
ные дни. Но было негде. 
Тогда инициативное ядро во 
главе с командиром Вениа
мином Григорьевым и Ко
миссаром Олегом Поповым 
предложило перестроить 
подвальное помещение под 
клуб. Сказано — сделано. 
Строители «Каникулы» ста
ли распорядителями работ, 
помощниками все' обще
житие.

Работы было много. Нуж
но было залить новый, с 
мраморной крошкой, пол, по-> 
штукатурить стены, соору
дить эстраду для оркестра, 
побелить, покрасить. Боль
шинство материалов доста
вали через административ
но-хозяйственную часть ин
ститута, а кое-что — бели

ла, краски — покупали на 
собственные деньги.

Через год клуб, назван
ный по имрни отр^да-ини- 
цнатора, открыл свои двери. 
И сразу популярность его 
перешла за порог общежи
тия. Гости прйходили из 
других общежитий, а поме
щение не вмещало даже сво
их. Увидели — мал клуб. 
Осенью прошлого года ре
шили расширить - его, благо, 
подвал позволял это.

И опять общежитие жило 
общей стройкой. Каждый 
внес свою лепту в строи
тельство. Так же «выбива
ли» в АХЧ бетон, так же 
покупали за собственные 
деньги дефицитные матери
алы. Но . строили уже в два 
раза быстрее — к концу ян
варя клуб был готов. Поме
щение увеличилось в два 
раза, стало более современ
ным, уютным. В нем мы 
уже провели встречу КВН с 
курсантами училища связи, 
новогодний бал-маскарад.

Что значит иметь свой 
клуб, шы поняли еще в про
шлом учебном году. Ни 
разу не праздновали мы так 
весело, интересно проводы 
зимы, как в прошлом году. 
Клуб был превращен в ста
ринную русскую избу. У 
входа гостей встречали де
вушки и юноши в традици
онных народных костюмах 
— косоворотках, сарафа
нах, клобуках, угощали бли
нами с пивом и медом. Пели 
частушки, водили хорово
ды, встречали ряженых... 
Долго вспоминали в обще-, 
житии тот праздник.

Хотя и стррияея клуб по 
инициативе отряда «Канн
кула», хозяева в нем — 
все студенты факультета 
автоматики и вычислитель
ной техники. Сюда приходят

вечером поиграть в шахма
ты,- послушать певцов, поэ
тов, потанцевать под акком
панемент своего оркестра. 
Но клуб есть клуб. Как и 
другие клубы, он работает 
по плану. У руководителя 
клуба Александра Налепова 
все расписано: когда встре
ча с ветеранами целины, с 
учеными института и горо
да, с художниками, арти
стами...

Если пройти по коридо
рам общежития, то нельзя 
не остановиться в одном из 
холлов: на стенах развеше- 

. ны политическая карта обо
их полушарий, свежая по
литическая информация - из 
газет, еженедельников, 
журналов. Это владения 
другого . нашего клуба — 
«На двух полушариях». На
звание говорит о его поли
тической направленности.

Года три назад группа 
интересующихся политикой' 
ребят решила создать клуб. 
С участием студентов ■— 
слушателей школы молодо
го лектора института проду
мали устав клуба, програм
му. Занятия клуба проходят 
еженедельно в виде дискус
сий. На свои заседания 
клуб приглашает ученых с 
кафедр общественных наук 
института, университета. 
Недавно нашим гостем был 
доцент университета С. В. 
Вольфсои. ‘ •

В начале этого учебного 
года у пас родился еще один 
клуб — «Прометей»: Его 
задача — помочь первокур
сникам войти в студенче
скую жизнь, познакомиться 
с историей института, горо
да. Но интересы первокурс
ников выходят далеко за 
рамки истории. Музыка, ис
кусство, спорт, литература, 
изучение политики партии

•— темы, интересные не 
только для новичков вуза. 
Поэтому на -встречи, заседа
ния, проводимые этим клу
бом, .приходят студенты и 
других курсов.

Если работа трех клубов 
строится, исходя из интере
сов и желаний самих сту- 

■ дентов, то работа красного 
уголка планируется, исходя 
из программы обучения 
студентов в институте, раз
работанной кафедрами об
щественных наук. В крас
ном уголке проходят вече
ра вопросов и ответов, бесе
ды. на политические И эко
номические темы, диспуты. 
Перед встречей или лекци
ей мы стараемся как можно" 
шире н полнее информиро
вать студентов о теме, зара
нее вызвать интерес к ней. ,

Большая работа по пе
реоборудованию общежи
тия, занятия клубов ' при
учили студентов к проявле
нию инициативы, бережно
му отношению к государст
венному имуществу. Зайди
те сейчас в любую комнату 
— везде чисто, уютно. Это
му способствует и добросо
вестное отношение членов 
санитарных комиссий к сво
им обязанностям, и, ежене
дельные рейды студсовета 
совместно с профбюро фа
культета. Материалы рей
дов сразу получают широ
кую огласку через фотовит
рины' и наше радио. Прови
нившиеся же жильцы ком
нат еще я наказываются. За 
санитарную двойку студен
ты Должны отработать или. 
на уборке территории, или 
на ремонте общежития.

Очень хорошо воспитыва
ет самообслуживание. По
мещения закреплены за сту
дентами, Рабочие .комнаты, 
кухнй, красный уголок, пра

чечная — все они имеют
ответственных за порядок и 
сохранность имущества. Са
мообслуживание,* сложив
шееся годами, воспитывает 
у студентов чувство береж
ливости ко всему, что его 
окружает, что сделано его 
руками или руками товари
ща. Думаем, что поэтому за 
три последних года у нас 
никаких «ЧП», связанный с 
порчей мебели или оборудо
вания, не было. Во всех 
наших делах нам большую 
помощь оказывает деканат, 
партийное ftopo, профсоюз
ная и комсомольская орга
низации факультета. Они 
помогают нам доставать ма
териалы, решать вопросы в 
хозчасти. А главное — по
могают развивать студенче
скую инициативу, чувство 
ответственности за свой 
дом.

Было бы неправильно 
сказать, что нами сделано 
уже все, что можно. В ста
дии доделки спортивная 
площадка за общежитием. 
Думается, что. весной она 
будет закончена. Устарело 

■ оформление общежития, по
блекли краски. Группа сту
дентов во главе, с помощ
ником политрука Валей 
Повторевой уже думает над 
эскизами оформления хол
лов, рабочих комнат, крас
ного уголка. Нуждается в 
дальнейшем совершенство
вании и пропускная система.

В октябре прошлого го
да студенты университета 
выступили с Предложением 
взять общежития иод свою 
сохранность. Многие эле
менты Материальной от
ветственности у нас уже 
живут — комнатная, на
пример, Будем ее и дальше 
развивать. Все это послу
жит дальнейшему совершен
ствованию студенческого са
моуправления.

С. 30Н 0В, 
председатель студсове
та общежития факуль
тета автоматики н вы
числительной техники 
Томского политехниче

ского института.

Ш И К , г а

Сорок лет исполнилось Молдавскому научно-исследо
вательскому институту орошаемого земледелия и овоще
водства. ,

За эти годы селекционерами института выведено и 
улучшено 58 сортов овощных, бахчевых культур и карто
феля. Они широко районированы не только-в Молдавии, 
но и в других республиках страны. Новые высокоурожай
ные сорта овощей, созданные в институте, неоднократно 
экспонировались на международных ярмарках-выставках 
н отмечены 23 золотыми, серебряными и бронзовыми 
медалями. Хозяйство института выращивает для колхо
зов н совхозов элитные семена овощных и бахчевых нуль- 

•тур. У
В 1970 году учеными переданы на государственные 

испытания новые высокоурожайные сорта перца, капу
сты, огурцов и бахчевых культур.

НА СНИМКЕ: заведующий лабораторией института 
П. Гончаров и старшая лаборантка Л. Неудачина за на
стройкой узлов установки, предназначенной- для сушки 
овощей.

Фото Е. Драйшнера. (Фотохроника ТАСС).

Репортаж из Центра дальней космической связи
20 рнваря самоходный 

аппарат «Луноход-1», за
канчивая рабочую ' програм
му третьего лунного дня и 
детальные обследования по
садочной ступени «Лу

ны-17», расположился на 
пологом внутреннем склоне 
кратера примерно в 15 мет
рах от исходной точки сво
его, путешествия по равнине 
моря Дождей. Он снова под
готовлен к суровой и дли
тельной ночи на Луне.

Корреспондент ТАСС 
попросил одного из руково
дителей этого эксперимента 
рассказать об основных 
особенностях каждого лун
ного дня.

— Важнейшая особен
ность нынешнего экспери
мента на поверхности Лу
ны — длительность работы 
«Лунохода-1»,, — сказал 
ученый. — День ото дня, 
разумеется лунного, суще
ственно усложняются зада
чи, которые решаются в хо
де эксперимента. Если в но
я бр е—  в первый день •— 
необходимо было исследо
вать поведение различных 
систем и агрегатов машины 
в реальных условиях ' моря 
Дождей, то в декабре — во 
второй день — мы присту
пили к исследованию скоро
стных ее характеристик, 
проходимости, выносливо

сти.
В течение двух недель 

декабря «Луноход-1» в 
строгом соответствии с про
граммой эксперимента уда
лялся от места посадки на 
юго-восток. Это направле
ние было выбрано потому, 
что нам было небезразлич
но положение Солнца отно
сительно трассы лунохода. 
Наилучшие условия осве
щенности, когда можно по
лучить максимальную ин
формацию о рельефе Луны, 
обеспечиваются, если Соли-' 
це находится справа или 
слева по ходу машины.

В ходе второго лунного 
дня на Луне надо было ис
следовать район поверхно
сти на значительном удале
нии от посадочной автома
тической ступени станции 
«Луна-17». Задача эта до
статочно сложна. Аппарат 
двигался по совершенно 
незнакомой нам местности, 
где можно было ожидать 
любые сюрпризы. Луноход 
то форсировал кратеры, то 
обходил их. двигался то 
на первой, то на второй ско

рости. К. концу декабря са
моходный аппарат удалился 
от района посадки почти на 

. два километра.
Стратегическая задача 

работы аппарата в январе 
— в третий лунный день — 
была еще сложнее, чем в 
предыдущие. Необходимо 
было не’ просто проделать 
заданный путь в заданное 
время, но и точно вернуться 
к месту начала пути, то 
есть провести навигацион
ный- эксперимент. Это нало
жило свой отпечаток на на
шу работу. Выли заранее 
спланированы точки, в кото
рых должен был находиться 
«Луноход-1» в конце каж
дого сеанса движения по 
Луне. Так родился «тем
повой» график перемеще
ния аппарата.

Поскольку места на ба
зальтовой равнине моря 

. Дождей уже однажды были 
пройдены, ученые указали 
наиболее интересные объек
ты, гдр целесообразны ис
следования грунта, химиче
ского состава поверхности, 
различных форм . рельефа. 
Опираясь йа эти рекоменда
ции, геодезисты и штурма
ны экипажа . разработали 
маршрут движения.

Интересно было с по
мощью панорамных телр- 
фотокамер обследовать со
стояние посадочной ступе
ни, пронаблюдать, как она 
перенесла два лунных дня 
и две ночи.

Сейчас «Луноход-1» вы
веден к месту своего старта 
в точно заданное время, при 
этом темп его перемещения 
по Луне выдержан весьма 
строго. В этом нам помог 
и определенный опыт, на
копленный в итоге длитель
ной работы аппарата.

Ученый подчеркнул, что 
движение по Луне — не са
моцель. Эффективность эк
сперимента определяется 
скорее объемом полученной 
научной информации. Этот 
объем весьма внушителен. 
Обработка ’полученных дан
ных и обобщение научных 
результатов, по мнению уче
ных, займут весьма дли
тельный срок.

Однако уже сейчас ясно, 
что наука, обогатилась уни
кальными сведениями об ин
тересном районе лунного 
мира.

Д. ДМИТРИЕВ.
(Спец. корр. ТАСС).

Центр дальней-космиче
ской связи.

ЧЕСТВОВАНИЕ ГЕРОИНЬ ТРУДА

О Б Я ЗА Т Е Л Ь С Т В А  М О ЛО ДЕЖ И  П О Л ЬШ И
ВАРШАВА, 20 января. 

(ТАСС). На призыв партии 
и правительства увеличить 
производство продукции, не
обходимой народному хо
зяйству страны, сразу же от
кликнулись бригады, членов 
Союза , социалистической 
молодежи .Польши на сот
нях предприятий страны. .

Ежедневно поступают все 
новые сообщения об обяза
тельствах, принятых моло

дежью Нижней Силезии. 
Бригады ССМ на шахтах 
«Любин» и «Польковице» 
решили увеличить ежеднев
ную добычу угля в пер
вом квартале,, этого года 
на 100 тонн. На шах
те «Нова руда» моло
дежная бригада из 25 чело
век приняла обязательство 
добыть в этом году сверх 
плана 3 тысячи тонн коксу
ющегося угля. Еще -одна та

кая бригада в расположен-, 
ной неподалеку шахте 
«Слупец» обязуется добыть 
в этом году дополнительно 
8 тысяч тонн угля.

Рапорты о дополнительно 
принятых обязательствах 
поступают в эти дни со всех 
уголков страны ' — моло
дежь Польши, верный по
мощник партии, сегодня в 
первых рядах всепольского 
трудового движения.

ИЗВЛЕЧЬ ЧЕРЕЗ  
5  ТЫ СЯЧ Л Е Т

ТОКИО, 20 января. 
Корр. ТАСС Г. Раховецкий 
передает:

«Капсула времени», экс
понировавшаяся на всемир
ной выставке «Экспо-70» 
в Осака, была зарыта сего
дня в землю на глубину 15 
метров в парке «Замка 
Осака». Предполагается, 
что капсула будет хранить
ся в земле 5 тысяч лет, 
после чего будущие поколе
ния извлекут ее на поверх
ность.

«Капсула времени» име
ет форму шара диаметром 
в один метр и изготовлена 
из специальной стали, кото
рая должна будет выдер
жать столь длительное хра
нение. Внутри капсулы на
ходятся 2.098 всевозмож
ных предметов, отображаю
щих современную действи
тельность.

Р  асширяют агрессию
НЬЮ-ЙОРК, 19 января. 

(ТАСС). Третий день под
ряд американская авиация 
совершает пиратские нале
ты на Демократическую 
Республику Вьетнам, под
вергая варварским бомбар
дировкам территорию этого 
суверенного государства. 
Как сообщает сайгонский. 
корреспондент газеты «Кри
счен сайенс монитор», ожи
дается, что авиация США 
намерена усилить налеты на 
ДРВ. В сообщении подчер
кивается,' что Соединенные 
Штаты и не думают сокра
щать свои военно-воздуш
ные силы в Индокитае, ис
пользуемые для бандитских 
провокаций против ДРВ. В 
настоящее время личный 
состав американских ВВС 
в Южном Вьетнаме и Таи
ланде насчитывает пример
но 71 тысячу человек, в 
распоряжении которых на
ходится около 1.400 само
летов.

Вашингтон продолжает 
свои агрессивные действия 
против соседней Камбоджи. 
«США усилили прямое вме
шательство в боевые дейст
вия в Камбодже, используя

для этого армейские верто
леты и офицеров связи», — 
сообщает газета «Вашинг
тон пост». Пентагон, по сло
вам газеты, перебросил в 
Сиамский залив вертолето- 
носец и ряд других' кораб
лей из состава седьмого 
американского флота, кото
рые обеспечивают связь в 
операциях сангонскогб ре
жима против патриотиче
ских сил страны, а также 
доставляют военное снаря
жение в камбоджийский 
порт Компонгсом. Причина 
этого расширенного вмеша
тельства, заявляет. «Ва
шингтон пост», заключается 
в том, что США намерены 
активизировать поддержку 
совместных южновьетнам- 
ско-камбоджийских насту
пательных действий в Кам
бодже.

Соединенные Штаты «за
морозили» вывод авиацион
ных частей из Юго-Восточ
ной Азии, передает агент
ство ЮПИ, чтобы «обеспе
чить высокий уровень огне
вой мощи» войск марионе
точного южновьетнамского 
правительства и их союзни
ков.

УЛЬТРА НЕЙМЕТдя
НЬЮ-ЙОРК, 20 января. 

(ТАСС). Дж. Уоллес, амери
канский реакционный дея
тель, не скрывающий своих 
расистских и шовинистиче
ских убеждений, был при
веден вчера К присяге на 
пост губернатора штата 
Алабама. ★  * *

Комментатор . ТАСС Лео
нид Жегалов в этой связи 
пишет:

Очередной «восход» на 
политическом небосклоне 
расистского Юга США не
безызвестного реакционера 
УоллёЬа рассматривается

местными наблюдателями 
как свидетельство активиза
ции американских ультра.

Восемь лет назад, когда 
Уоллес впервые занял гу
бернаторское кресло в шта
те Алабама, он провозгла
сил «лозунг», ставший зна
менем американских раси
стов — «сегрегация наве
ки». Губернатор-расист пре
вратил штат Алабаму, в об
разчик практического вы
полнения замыслов правых 
сил США. Вслед за этим он 
выдвинул свою кандидату
ру на пост президента, на
брав на выборах 1968 года 
около 13 процентов голосов

— свидетельство тенденций, 
существующих в американ
ской политической жизни.

Эти тенденции, характе
ризующиеся объединением 
наиболее реакционных и 
правых элементов в целях 
борьбы со всем прогрессив
ным, не утратили своей си
лы и после поражения Уол
леса на президентских вы
борах. Об этом говорит .ны
нешнее выдвижение мрако
беса в Алабаме. Опираясь 
на поддержку своих едино
мышленников по всей стра
не, Уоллес на церемонии 
•присяги заявил о том, что 
он, возможно, вновь выдви
нет свою кандидатуру на 
пост президента в 1972 го
ду.

В О Л Н Е Н И Я  П Р О Д О Л Ж А Ю Т С Я
ЛОНДОН. 20 января. 

(ТАСС). Волнения в Белфа
сте продолжаются. В пос
леднее время там почти 
каждую ночь происходят 
столкновения между като
лической беднотой, требую
щей элементаюных граж

данских прав, и, английски
ми войсками. Сегодня ночью 
на Хилл-стрит взорвалось 
несколько зажигательных 
бомб.

Борцы за гражданские 
права все решительнее про
тестуют против пребывания

в стране английских оккупа
ционных войск и выражают 
тревогу в связи с тем, что 
власти - Ольстера добиваются 
от Лондона предоставления 
этим войскам еще больших 
полномочий применять реп
рессии и производить аре
сты.

ГАВАНА, 20 января. 
(ТАСС). В театре проф- 
Центра трудящихся Кубы 
состоялось чествование 6 
тысяч женщин провинции 
Гавана, которые иескодько. 
лет успешно трудятся : на 
сельскохозяйственных рабо
тах. За самоотверженный 
труд многие из них были 
награждены почетными дип
ломами.

Еще недавно в сельском 
хозяйстве было занято сов
сем немного женщин. От
кликнувшись на призыв ре
волюционного правитель
ства, кубинские женщины 
активно включились в тру
довую' деятельность. Сейчас 
их по всей стране десятки 
тысяч.

«Наши труженицы сель

ского- хозяйства, — сказа
ла на торжественном вече
ре председатель Федерации 
кубинских женщин Вильма 
Эспии; — обрабатывают 
землю с такой же любовью, 
с какой они растят детей». 
Кубинские женщины, под
черкнула она, являют собой 
пример самоотверженности, 
стойкости и революционной 
Сознательности.

ПОЛЬША. В цехе гото
вой продукции нового кир
пичного завода в городе

Злоценец Кошалянского 
воеводства. Большинство 
производственных процес

сов здесь автоматизировано.
(Фото ЦАФ—ТАСС).

ПОМЕЩИКИ ЗАКУПАЮТ ОРУЖИЕ
САНТЬЯГО, 20 января. 

(ТАСС). Крупные помещи- .. 
ни — латифундисты йз чи
лийской провинции Каутнн 
скупают оружие, чтобы 
^провоцировать кровавые 
столкновения и сорвать ме
роприятия правительства, в 
частности аграрную рефор
му. Об этом заявил один из 
руководителей организации 
христианско - демократиче
ской молодежи Хайме Валь
дивия. В своем заявлении, 
опубликованном газетами 
«Сигло» и «Терсера», он 
отметил, что в своих прово

кационных планах лати
фундисты основную ставку 
делают на определенные 
слои безземельных кресть
ян, батраков и индейские 
племена мапуче.

На протяжении десятиле
тий крупные помещики ве
ли истребление мапуче и 
захватывали их земли. Сей
час эти племена лишены 
своих наделов и живут в 
диких, мало пригодных для 
обработки районах, страдая 
от' голода, нищеты и неве
жества.

Помещики раздают авто

маты арендаторам и обеща
ют им предоставить именно 
те земли, которые они от
няли у мапуче. Это делает
ся с провокационной целью 
— вызвать братоубийствен
ную войну между крестья
нами и индейцами. '

Землевладельцы стремят
ся спровоцировать воору
женные столкновения и ха
ос в провинции, обвинить, в. 
них правительство и не до
пустить проведения про
грессивных мероприятий, 
главным образом аграрной 
реформы.

НЕОФАШИСТЫ ПРОДОЛЖАЮТ БЕСЧИНСТВОВАТЬ
РИМ, 20 января. 

(ТАСС). Сообщения о ху
лиганских вылазках черно
рубашечников из итальян
ского социального движения 
(неофашистская партия) по
ступают почти ежедневно из 
разных городов Италии. 
Распоясавшиеся бандиты 
устраивают поджоги поме
щений демократических и 
прогрессивных партий и ор
ганизаций, совершают воо
руженные нападения на 
представителей Компартии. 
В городе Тренто неофаши
сты в течение нескольких 
дней безнаказанно творят 
преступления. Так, вчера

они подложили мощный за
ряд взрывчатки под памят
ник патриотам,, павшим в 
годы второй мировой войны 
в борьбе против фашизма. 
Лишь7 смелость сапера, при
бывшего на место происше
ствия, позволила предотвра
тить взрыв.

Демократическая и про
грессивная ■печать едино
душно считает, что и. эта 
провокация — дело рук мо
лодчиков из итальянского 
социального движения. Га
зета «Паэзе сера» пишет се
годня, что «почерк неофа
шистов нельзя спутать 
Все они ревностно придер
живаются «древних обыча

ев»: фашистские приветст
вия с выбрасыванием руки 
вперед, фашистские гимны, 
хулиганские налеты...

..:Достаточно полиции со
вершить одну хорошую об
лаву, и все они были бы 
обезврежены. Однако поли- 

. ция проявляет недопусти
мую терпимость. Очевидно, 
кое-кто думает, что эти 
группировки могут приго
диться в подходящий мо
мент».

«Перед лицом этих фак
тов, -г  пишет «Паэзе се
ра»,—дальнейшее молчание 
нетерпимо. Банды неофаши
стов должны быть ликвиди
рованы».
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ •22 января 1971 года:

ляет и объясняет. И так — 
из урока в урок, из месяца 
в месяц, из года в год — 
всю жизнь.

Должен признаться, что, 
даже наблюдая занятие со 
стороны, я устал уже через 
два часа. А ведь педагогу 
мало обучить ребенка тех
нике владения "Инструмен
том, нужно раскрыть мир 
музыки в полном объеме, 
вызвать желание познать 
его, постичь. Для этого не
обходимо понять индивиду
альность каждого ученика, 
его характер, стремления, 
чтобы правильно формиро
вать их. Труден этот труд, 
но и благодарен. Уже более 
чем по двадцать лет за
нимаются им в школе № 1 
педагоги Е. В. Анисимова. 
Т. Л. Емельянова, И. А. 
Трубкина.

А самой музыкальной 
школе ■— уже много десят
ков лет. Основана она была 
на базе частных школ и 
сразу после Октябрьской 
революции размещалась в 
одном здании с Народной 
консерваторией, как до 
1925 года называлось Том
ское музыкальное училище.

Школа непрерывно раз
вивается, растет. Десять 
лет назад она имела четыре 

маленьких фортепьяно и

П И Т О М Ц Ы  М У З

Высокий, звенящий, ту
гой двук заполнил зал об
ластного лектория, заметал
ся между колоннами, ушел 
под купол, оборвал людской 
гомон. На сцене — двенад
цать маленьких скрипачей 
в последний раз проверяли 

свой инструменты, стара
тельно водя смычками по 
струнам. Сегодня состоится 
ответственнейшее для них 
выступление: городская дет
ская музыкальная школа 
№ 1 дает полугодовой, от
четный концерт.

Такое не увидишь в кон- 
. цертном зале ни в один 

другой день. Непонятно, 
где большее волнение — на

сцене н за кулисами или в 
зале, где собрались родите
ли, педагоги, гости из дру
гих школ. Пожалуй, в зале 
все, же волнуются больше.

Сцену заполняет оркестр 
народных инструментов. 
Ведущая объявляет первый 
номер программы оркестра 
— 4Русский танец». И поли
лась задорная, нежная, бо

гатая интонациями мелодия.
Оркестр очень чутко реа

гирует на руку дирижера. 
Но стороны все это кажется 
легким и простым, дирижер 
показывает — оркестр ис
полняет. Однако за просто
той и легкостью скрыта ог-

С М И Р У  
ПО Н И ТК Е

Есть русская пословица: 
«С миру по нитке — голо
му рубаха». Очевидно, этой 
пословицей пользуются от
дельные работники торгов
ля, которые пытаются соз
дать свое, благополучие за 
счет других. Они рассуж
дают так: с покупателем ни
чего страшного не случит
ся, если его обсчитать на 
несколько копеек или недо
весить ему несколько грам
мов,!

Другой взгляд на эту 
проблему у юристов. Зако
ном предусматривается за 
обмеривание, обвешивание, 
превышение установлен
ных розничных цен, об
счет или иной обман 
покупателей в магазинах 
иля на предприятиях обще
ственного питания уголов
ная ответственность в виде 
лишения свободы до двух 
лет. Те же действия, совер
шенные в крупных разме
рах или лицами, ранее суди
мыми за такого же рода 
преступления, наказывают
ся лишением свободы до се
ми лет. Это прекрасно зна
ют все продавцы, и все-таки 
находятся среди них такие, 
которые становятся на путь 
преступления. Почему это 
происходит?

Как показывает следст
венная практика, все дело в 
безнаказанности, в попусти
тельстве, сплошь и рядом 
проявляемых по отношеннкд 
к нечестным людям. Прода
вец магазина № 24 Томско
го горхлебторга В. С. Ка- 
лицкая обсчитала покупа
тельницу на 44 копейки. Об 
этом узйала заведующая 
магазином С. X. Мустафи
на. Вместо того, чтобы при
нять действенные меры 
пресечения жульничества, 
она постаралась замять кон
фликт. Чувствуя такое отно
шение со стороны заведую
щей, Калицкая продолжала 
обсчитывать покупателей до 
тех пор, ' пока работники' .ми
лиции не поймали ее за ру
ку..

Продавец магазина Ms 12 
Томского горпшцеторга 
С. Ф. Царижанкова, торгуя 
вином, разбавила его кре
пость с 17 до 11 процентов. 
Продавец магазина № 8 
Томского гастрономторга
А. Я. Кучеренко, восполь
зовавшись тем, что яйца яв
ляются дефицитным това
ром, при продаже недодава
ла некоторым покупателям, 
по нескольку штук. Все это 
происходило на почве бес- 

' контрольности со стороны 
• руководителей магазинов.

При расследовании уго
ловных дел мы сплошь и ря
дом устанавливаем факты, 
когда отдельные руководи
тели магазинов не только 
не пресекают преступные

. действия любителей легкой 
наживы, но даже потворст
вуют им. Продавец мага
зина № 14 Томского ,гор- 
плодоовощторга Е. Г. Ново
селова без всяких докумен
тов отпустила продавцу 
И. С. Васильевой, которая 
в магазине работала всего 
лишь три месяца, капусту и 
редис. Васильева стала про
давать овощи на 10 копеек 
дороже и успела извлечь 
14 рублей прибыли, пока 
не была поймана с полич
ным.

Другой пример. Продавец 
, магазина № 21 гастроном

торга Л. И. Душкина полу
чила вино «Рубин» по цене 
1 рубль 92 копейки, а про
давала его на 35 копеек до
роже., Она перебрала с по
купателей 260 рублей.

Закон обязывает не допу
скать , к государственному 
имуществу лиц, ранее 1 су
димых за хищение, обсчет, 
обман покупателей, уволен
ных за недоверие, а также 
отстранять от материальных 
ценностей лиц, утративших 
доверие. Однако отдельные 
руководители торгов, вопре
ки этим требованиям, назна
чают на материально-ответ
ственные должности заведо
мо нечестных людей.

В 1970 году в числе дру
гих преступников за хище
ние, обман покупателей бы
ла осуждена бывшая заме
ститель заведующего мага
зином № 1 Томского гор- 
пшцеторга 3. А. Парфннен- 
ко к мере наказания, не 
связанной с лишением сво
боды. Нарсудом было выне
сено в отношении ее част
ное определение о том, что 
она не имеет права рабо
тать на материально-ответ
ственной должности. Дирек
тор торга А. Ю. Измайлов 
и начальник отдела кадров 
Г. Ф, Васильченко игнори
ровали это решение народ
ного суда. Они вновь при
няли 3. А. Парфиненко на 
материально- ответственную 
должность и направили на 
работу в магазин, располо
женный на Басандайке, по
дальше от людского глаза.

Органы милиции прово
дят большую работу по 
борьбе с обсчетом, обманом 
покупателей. Однако как бы 
хорошо эта работа ни была 
поставлена, она не может 
быть успешной без активной 
помощи общественности, 
всех граждан. Только сов
местными усилиями можно 
ликвидировать причины и 
условия, способствующие 
этим преступлениям.

А. ТОМИЛИН, началь
ник ОБХСС Кировско
го районного отдела 
внутренних дел; Н. ЕВ
ГРАФОВА, следова

тель отдела.

ромная повседневная и 
трудная работа педагогов. 
Ведь нужно довести ребен
ка от первого прикоснове
ния к инструменту до ос
мысленного, грамотного вла
дения им. От первой поста
новки пальчика до филиров
ки звука и техники, до по
нимания музыкальной ре
чи.

До этого я побывал на 
уроке фортепьяно и ' прямо- 
таки поразился терпению я 
кропотливости педагога. 
Одни и те же ошибки повто- 
. ряются сотни раз. Ни один 
промах не должен ускольз
нуть от внимания учителя. 
Он снова и снова терпеливо 
и доброжелательно поправ-

рояль. У оркестра народ
ных инструментов не то что 
народных — вообще инст
рументов не было. Аккор
деоны и баяны дети таска
ли с собой и в дождь, и в 
снег.

Сейчас в’ школе 20 фор
тепьяно, три рояля, 17 бая
нов, 16 аккордеонов, два 
комплекта инструментов 

для народного оркестра, 
один — для духового орке
стра, скрипки, виолончели, 
всяческие технические при
способления и средства. За 
десятилетие почти вдвое 
выросло количество уча
щихся, теперь их более 600.

...А отчетный концерт 
продолжается. На сцене —

Лена и Надя Неустроевы. 
Это ученицы Ирины Алек
сандровны Трубкиной. Я 
вижу, как напряглось лицо 
педагога, с каким внимани
ем она слушает. Будто это 
она сама исполняет руками 
девочек отрывок из бетхо- 
венского «Прометея». Толь
ко с заключительным ак
кордом, когда грянули апло
дисменты, кстати, пожалуй, 
еще более горячие, чем на 
«взрослом» концерте, на- ■ 
ставница: ребят вздохнула: 
свободно. ' - " ’

Учащиеся школы доволь
но часто' выступают с кон
цертами в общеобразова
тельных школах, по телеви
дению, в кинотеатре .«[Пио
нер». Но все-таки итоговый 
концерт — особый...

Что ждешь от таких кон
цертов? Конечно, не фили
гранной техники исполнения 
и оригинальных трактовок, 
произведения. Это —- в бу
дущем, причем довольно не 
близком. Но и сейчас пере
живаешь немало приятней
ших минут,, когда видишь, 
как крохи извлекают из 
своих инструментов очаро
вание музыки.

. Да, далеко не все из них 
станут музыкантами про-. 
фессиональиыми. Впрочем, 
важно ли это? Рассказыва
ют, что один профессор- 
скрипач имел три тысячи 
учеников в возрасте от трех 
до восьми лет. У него спро
сили, зачем это ему, ведь 
не воспитает же он столько. 
талантливых скрипачей. На 
это профессор ответил, что 
дело совсем в другой). Про
сто если всех людей с дет
ства приобщать к музыке, 
то добра и красоты в мире 
прибавится.

Я вспомнил эту историю, 
когда после заключитель

ного номера разделение 
на сцену и зал исчезло. Сре
ди зрителей тут и там за
мелькали красные галстуки. 
И непонятно было, кто же 
более доволен и рад: те, .кто

■ слушал, или те, кто высту
пал.

А. ДЕМЧУК0В.
* » * .

НА СНИМКЕ: занятие 
ведет Ц, А. Трубкина.
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Ч Е М П И О Н А Т  Х О К К Е И С Т О В
Двадцатого января со

стоялись четыре матча чем
пионата страны по хоккею. 
Вот их результаты:
, «Сибирь» — «Химик»—

3:7 (2:2. 1:3, 0:2),
СКА (Ленинград) — «Ди

намо» (Москва) —  6:4 (3:0, 
2:1. 1:3).

«Крылья Советов» —

«Спартак» -  
1:3).

«Торпедо»
1:5 (0:1, 1:1, 0:3)

2:9 (0:4, 1:2, 

ЦСКА — 

'(ТАСС).

У С П Е В А Й  В Ы Н И М А Т Ь  М Я Ч И
Эту фразу повторяли 

многие поклонники хоккея 
с мячом, присутствовавшие 
20 января на очередных 
матчах чемпионата страны. 
Еще бы, арбитры в пяти 
встречах 41 раз фиксирова
ли взятие ворот. Лидеры — 
армейцы Свердловска на 
своем поле выиграли со 
счетом 6:2 у кемеровского

«Шахтера». Как и в преды
дущем туре, преследовате
ли свердловчан — динамов
цы Москвы потеряли очко, 
сыграв вничью в Красно
горске с местным «Зорким» 
— 5:5. Результаты еще 
трех матчей: «Динамо» 
(Алма-Ата) —• «Вымпел» 
(Калининград) —„ 5:4, СКА 
(Хабаровск) — «Водник»

(Архангельск) — 5:1, «Ло
комотив»; (Иркутск) .у- «Се- 
вероникель» (Мончегорск) 
—  8:0.

Президиум Федерации 
хоккея с мячом й на траве 
СССР засчитал поражение 
команде СКА (Хабаровск). 

за неявку на матч чемпио
ната страны с командой 
СКА (Свердловск).

(ТАСС).

КУРС СКОРОХОДОВ — ХЕРЕНВЕН
Александр Чекудаев из 

Кирова и Валерий Троиц
кий из Алма-Аты выступят 
23—24 января в голланд
ском городе Херейвене на 
чемпионате Европы по ско
ростному бегу на коньках. 
Так решила 20 января Фе
дерация конькобежного

спорта СССР, учтя рекомен
дации тренерскйго совета.

24-летний студент Ки
ровского педагогического 
института Чекулаев выиг
рал недавно Кубок СССР в 
классическом многоборье, 
а 23-летйий студент Казах
ского института физкульту

ры Троицкий занял там пя
тое место,, победив на ди
станциях 500 и 1.500 мет
ров среди многоборцев.

Вместе со скороходами в 
Голландию выедет старшин 
тренер , сборной . СССР 
Константин Кудрявцев.

(Корр. ТАСС),

А  ЗАГЛАВИВ так 
"  свой репортаж, мы 

там самым подчеркива
ем, что рассказывать бу
дем о тех, кто за свои 
знания на экзаменах по
лучает не меньше чем 
четыре и пять балАов.

В педагогическом ин
ституте таких студентов 

более 35 процентов.
Отслужив срок Служ

бы в Советской Армии, 
пришел • на подготови
тельное отделение Вик
тор Зайцев. Вместе с 
ним, имея за плечами 
.четырехлетний стаж 
производственной рабо
ты, начала подготовку к 
учебе в, вузе Тамара Ки
селева. Й вот их первая 
экзаменационная сессия. 
Сдано по три экзамена. У 
Тамары в зачетке — 
три «отлично», у Викто
ра —- три «хорошо».

Взглянув на снимок, 
на котором запечатлен 
в глубокой задумчивости 
уже немолодой человек, 
вы непременно подумае
те: «Учиться никогда не 
поздно». И-не ошибе
тесь.

Двадцать три года то
му назад, пришел в Аси- 
новскую среднюю школу 
бывший фронтовик Вла
димир Филиппович Та
расов. В 1966 году по
ступил'. в педагогический 
институт на заочное от
деление факультета рус
ского языка и литерату
ры.

Кому довелось учить- 
(ся заочно — знает, что 
1 это такое, тем более для 
учителя. Нелегко было 
‘ завучу школы В. Ф. Та
расову из коротких учи
тельских суток, до пре
дела заполненных забо
тами об учебных планах, 
проверкой тетрадей, под
готовкой к урокам и за
седаниями педсовета, 
.методкомиссий, выкраи
вать часы для учебы. 
Но Владимир Филиппо
вич преодолел все труд
ности и теперь сдает го
сударственные экзамены. 
На экзамене по русско
му языку он получил 
оценку «хорошо».

А. ИСКАКОВ.
*

НА СНИМКАХ: В. Ф. 
Тарасов готовится отве
чать ио билету; Виктор 
Зайцев и Тамара Кисе
лева довольны своими 
оценками.

В в у з а х  — э к з а м е н ы

п я т и
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В А В Т О Д В И Г А Т Е Л Е — Н О ВИ Н КА
В десять раз снижает ток

сичность выхлопных газов и 
на 2Е процентов увеличивает 
мощность автомобильного
двигателя оригинальный прин
цип его работы, разработан
ный азербайджанскими учены
ми. Доценты Азербайджанско
го политехнического институ
та Н. Керимов и Р. Мехтиев 
предложили метод, , основан
ный на соединении в единый 
процесс факельного зажига
ния двигателя внутреннего 
сгорания и так называемого 
вспрыска п него топлива. Нов
шество, не требуя коренной

реконструкции традиционной 
модели двигателя, гарантирует 
целый ряд преимуществ.

Изобретение азербайджан
ских ученых заинтересовало 
специалистов Горьковского ав
тозавода. Г, содружестве с ни
ми был проведен ряд испыта
ний новинки,, отлично себя за
рекомендовавшей. В настоя
щее время на Горьковсном ав
томобильном гиганте заложе
ны основы для изготовления 
опытной партии двигателей, 
работающих по новому прин
ципу.

(ТАСС).

В Е З Д Е Х О Д  Н А  В О ЗД УШ Н О Й  П О Д У Ш К Е
Фирма «Седам* во Франции 

сконструировала вездеход
«ТЗС», способный перемещать
ся по дорогам на колесах и 
вне дорог — на воздушной по
душке. Вездеход имеет четы
ре колеса на пйевматиках для 
передвижения по дорогам.. 
При бездорожье создается 
воздушная подушка с помо
щью осевого вентилятора с

приводом непосредственно от 
главного двигателя. При этом 
степень сцепления , Колес с 
грунтом может регулироваться 
е пределах от нуля до 50 про
центов.

На колеса вездехода надева
ются специальные шины с бо
ковыми лопастями, что увели
чивает проходимость при дви
жении по рыхлому грунту.

(ТАСС).

W ПОГОД
Сегодня по Томской об 

ласти ожидается облачная 
[С прояснениями< погода, 
снег, слабая метель, eerej 
западный, 7 — 12 метров t 
секунду, температура дном
— 15—20 градусов, по юж
ным районам 7— 12 гра 
духов мороза.

В Томске — облачная < 
прояснениями погода, снег, 
слабая метель, ветер , за 
падиый, 7— 12 метров в се
кунду, температура днем
— 7 —9 градусов мороза.

Зам. редактора
И. А МИЗГИРЕВ,

се в 
моя»

22 января —  «Семнадцать
мгновений весны».

23 января —  «Дурочка».
ТОВАРИЩИ ЗРИТЕЛИ!

24 января вместо вечернего 
спектакля «Золотая карета» 
пойдет спектакль «Дурочка»,

Приобретенные билеты дей
ствительны.

штшшха
в

СЕГОДНЯ
КИНОТЕАТРАХ:

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал —  «По следу 

«Тигра» —  9, 10-55, 12-50,
14-45, 16-40, 18-35, 20-30, 22-25.

Малый зал —  «Красота люб
ви» —  9. 10-50, 12-40, 14-30.
16-20, 18-10, 20. 21-50.'

Зал кинохроники —  «Здрав
ствуй, Нил», «Моя Моснва» —  
9, 11-10. 13-20, 15-30. 17-40,
19-50, 22. «Далекая Австра
лия», «Времена года» —  10-05, 
12-15. 14-25. 16-35, 18-45, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал —  «Красота 

Любви» —  9, 10-55, 12-50,
14-45. 16-40, 18-35., 20-30., 22-25.
- Зеленый зал —  «По следу
«Тигра» —  11-50. 13-55, 16,
18- 05, 20-10, 22-15.

Для детей —  «Приключение 
Тома Сойера» (две серии) — 9.

нмеии И. ЧЕРНЫХ
Большой зал —  «По следу 

«Тигра» —  9. 10-50, 12-50,
14- 45, 16-40, 13-35. 20-30, 22-20.

Малый зал —  «Красота люб
ви» —  9, 12-30. 16, 17-50,
19- 40, 21-30, Для детей — 
«Снежная королева» —  10-50. 
Посвящается XXIV съезду 
КПСС —  «Раздумья о совре
меннике» —  14-10.

«ПИОНЕР»
Для детей —  «Король —  

олень» —  9. 10-35. 12-10, 13-45,
15- 20, 16-55, 18-30. Для взрос
лых —  «Смерть филателиста»
—  20-05. На удлиненном сеан- •

21-45 —  «Здесь Отчизна 

«СИБИРЯК»
«Юнга со шхуны «Колумб» 

—  9-30. «Самозванец с гита
рой» — • 11-15, 13-05, 14-55,
16-4% 18-35. 20-25, 22-15. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Чудный характер* —  17-15, 
19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Он был не один» —  15,
16-40. 18-20, 20.

ПЯТНИЦА, 22 января
ТОМСК

19.00. Творчество томичей. 
19.35. Киножурнал «Сибирь 
на экране». 19.45. Север. Лю
ди, Нефть. Томский нефтепро
вод — стройка года. Маршру
ты геологов. Ученые — про
изводству. 20.25. «Звучит бала
лайка». Концерт. 20.40. Ново
сти.

МОСКВА
21.00. Новости. 21.10. Гигант

ский слалом. Кубой мира. Пе 
редача из Швейцарии. (В запи 
си). 22.00. Новости. 22.05. Фе 
стиваль союзных республик 
Азербайджанская ССР. 23.30 
«В авангарде классовых боев» 
К 50-летию Итальянской ком 
мунистической партии. 24.00. 
Концерт.

В связи со снегопадом 
управление «Томскоблгаз» 
обращается к домовладель
цам с просьбой содержать 
подъездные пути к подзем
ным емкостным установкам 
и к домам с газобалонными 
установками в удовлетво
рительном для подъезда ав
томашин состоянии. В про
тивном случае доставка га
за не гарантируется.

23— 24 января во Дворце 
епо-рта проходит чемпионат 
области по тяжелой атлети
ке.

Участвуют сильнейшие 
спортсмены области.

Начало соревнований —  
в 12 час. дня.

Кинотеатру им. М. Горь
кого срочно требуются 
дворники, кассиры.

Жена, Дочь и близкие из
вещают о смерти горячо 
любимого мужа и отца 

ГОСТЮНИНА 
Петра Николаевича.

Выкос тела состоится 23 
января, в 10 час., из квар
тиры покойного (г. Томск, 
ул. Суворова, 3, кв. 21).

АВТОМОБИЛЬ «МОСКВИЧ-412»
МОЖНО ВЫИГРАТЬ ПО ДЕНЕЖНО-ВЕЩЕВОЙ 

ЛОТЕРЕЕ

Тираж по первому, выпуску денежно-вещевой ло
тереи 1971 года состоится 29 января в г. Ярослав,- 
ле.

В тираже разыгрывается 7.219.200 вещевых и 
денежных выигрышей.

По лотерее за 30 копеек можно выиграть: авто
мобиль «Москвич-412», автомобиль «Запорожец», 
мотоцикл М-63 «Урал-2», мотоцикл «Иж-Юпи- 
тер-2» с коляской БП-65, мотоцикл «Иж-Юпитер-2», 
мотоцикл «Иж-Планета-2», пианино, телевизор, ма
гнитофон, радиоприемник, кинокамеру, фотоаппа
рат, часы «Полет-2416» мужские в золоченом кор
пусе, часы «Заря-1509» женские в золоченом кор
пусе, холодильник, стиральную машину, пылесос, 
электробритву «Агидель», матрац надувной, свитер 
мужской импортный, платок пуховый, платок кам
вольный шерстяной. Одеяло жаккардовое метисное, 
ковер фабричной работы размером 1 ,4x2 метра и 
размером ’2 x 3  метра, а также денежные выигрыши 
по 500 рублей, 250 рублей. 100 рублей, 60 рублей  ̂
50 рублей, 25 рублей, 10 рублей, 5 рублей, 3 руб
ля ,и 1 рублю.1

В 1971 году последующие тиражи выигрышей по 
лотерее состоятся: 5 марта, 16 апреля, 4 июня, 
16 июля, 27 августа, 15 октября и 30 ноября.

Товарищи, покупайте билеты денежно-вещевой 
лотереи!
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